

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

TELÉFONO. 70

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año V

Miercoles 25 de Noviembre de 1903

Núm. 1.242

## Corrientes perjudiciales

La deserción de los grandes y pequeños propietarios rurales de las villas y aldeas a los centros populosos, es una de las causas fatales que traen en evidente atraso nuestra agricultura y empobrecida la producción.

El espíritu rural está muerto entre nosotros y reclama disposiciones que atajen el daño, que se infiere a la producción y a la propiedad territorial.

La profesión agrícola, se juzga desgraciadamente por la generalidad, como ocupación grosera, desdendiéndose los más olvidados a ejercerla, a pesar de vivir de sus productos.

El ejemplo que nos ofrece el pueblo inglés contrasta con la despoblación de nuestros campos y con la miseria de los pueblos.

Allí el espíritu rural está siempre vivo. Nacido y educado así aquel pueblo, al lado de la hacienda vive; apegado a ella cria la familia, en ella encuentra al aire libre todos sus encantos y amores; en sus cultivos fia su porvenir; en los sentimientos de amor a la Naturaleza inspira a su familia. A tal estado corresponde la vida de las clases y las costumbres políticas y sociales, reuniéndose sólo en los grandes centros aquella parte de su población que se dedica a la industria y a los asuntos mercantiles, y aun así, en medio de la fiebre de negocios, su ideal es el campo.

El cultivador reside en la granja; el propietario en su casa señorial; la familia en labores rurales, que la mujer española desdenaria. La aristocracia fomenta todos los ramos de la producción que nosotros abandonamos por indignos de nuestra prosapia y linaje.

La gallina, el cerdo, la fabricación de queso y del plumón para edredones, el estiércol y el drenaje, la flor medicinal y la planta exótica, merecen allí, de altos y bajos, preferente atención y estudio.

Y por ello es inagotable la fertilidad del suelo asombrando tanto más que sus riquezas, la perfección de las razas de animales domésticos, sus exuberantes medios de cultivo, proporcionando al Estado grandes recursos, favoreciendo el valor de la propiedad territorial, a la vez que se ha conseguido arraigar el sentimiento de la vida rural, poetizando las faenas del cultivo agrario por un trabajo inteligente y un cultivo intensivo, racional y provechoso.

Por eso la prosperidad agrícola de Inglaterra es tan grande. Allí los Gobiernos, por su protección a esta gran base de ri-

queza, han realizado el milagro de retener en las poblaciones rurales al grande y pequeño propietario, aumentando la producción por modo maravilloso.

¿Qué reformas agrícolas hemos realizado nosotros para cimentar y favorecer esta riqueza?

Desde que Jovellanos expuso en su célebre Informe las reformas que necesitábamos, ¿que hemos hecho? ¿Se ha realizado siquiera una de sus sabias y luminosas observaciones?

La ausencia del propietario de su propiedad, a la que ha seguido la del colono, es, sin duda alguna, la causa de males muy hondos, que importa sean corregidos con urgencia.

La centralización urbana ha disminuido el valor de la propiedad, disminuyendo los recursos del Estado, mal social gravísimo, sin otro origen que el desdén con que todos hemos mirado cuanto al cultivo y a las industrias rurales se refiere.

La falta de trabajo, la disminución de la producción, el exceso de tributos, el abandono de los cultivos y la miseria de la población agrícola, son males que urge dirigir con vigor. La misma corriente del capital, que mirada en su exterior aspecto nos enorgullece, no es sino un síntoma horroroso del mal que venimos señalando. Al freír será el reír. Las generaciones futuras tocarán las consecuencias de esa dirección que toma el capital.

Urge mucho destruir la indole absentista de nuestro pueblo por medidas que transformen, favorezcan y estimulen la propiedad rural para contener la emigración de los campos.

Urge destruir los gustos del país por la vida cortesana, con su cortejo tristísimo de la vanidad, del apego del grande propietario al papel del Estado... del lujo, del amor a la ociosidad.

Residiendo el agricultor lejos de su caudal territorial, no sólo educa a su familia en el despego de la vida de las faenas del campo, sino que da un mal ejemplo a todos, infiriendo con ello un grave daño a la propiedad y aumentando la miseria agrícola.

¿No es ya llegado el caso de encauzar estas corrientes para que no continuemos viendo tanto capital empleado en papel?

### Crónica

## CAPRICHOS DEL ALMA

Me parece un sueño. Un público como el de Linares, cosmopolita, de espíritu moderno, de alma expansiva, de ideas que rompen todos los convencionalismos y derrocan todos los ídolos que levantaron la tradición y la rutina; un pueblo que tiene más músculos que sangre, más células grises que tejido adiposo, más ideas que formas; un

pueblo que marcha en carrera velocísima por los carriles del progreso material e intelectual, ha presenciado y aplaudido en treinta noches, otros tantos dramas exhumados del archivo de la literatura escénica del siglo XIX, en donde los amontonó, polvorientos y olvidados, la última sacudida nerviosa del romanticismo.

Tenían aquellos cómicos y aquellas obras, un sello singular, severo, amenerado, con algo de rimbombancia majestuosa, con mucho de académica gravedad teatral.

Algo así como un conjunto de grandezas del pasado exhibiendo su anacronismo austero y protestante, en medio del esplendoroso día de las ideas sin freno, de las investigaciones sin fin.

Parecían aquellas mujeres y aquellos hombres, restos venerandos de algo que fué en el tiempo.

Su declamación tenía el timbre sordo de la voz que retumba en los oídos de las ruinas; las tiradas de versos fluidos y sonoros, los largos parámetros declamatorios y reflexivos, salían de sus labios vocalizados con una prosodia académica nunca pecadora con el acento ni descortés con la consonante final.

Y eran aquellos hombres, oradores en el teatro y oradores en la calle, apuestos en la calle y apuestos en el teatro; junto al mundo llevando la personalidad irreprochable del cómico viajero, envuelta en la ropa de la necesidad humana; en la escena, sacerdotes del arte, poseídos completamente de su significación en la historia, hasta vivir en otro mundo, en otro ambiente, en otros siglos.

Me parece un sueño. Levantados de los sepulcros del olvido resurgían aquellos dramas cuyos títulos acaso viven en nuestro recuerdo, porque en nuestra memoria los grabó el relato de algún suceso que nuestros padres nos hicieron de sus mocedades felices.

La vieja galería dramática, aquella galería de las portadas amarillentas, que encerró en su empresa y explotó a flor de ingenio aquél teatro dulce, apacible, sereno, en la comedia urbana; español, caballeresco, hidalgo, en el drama de época; juguetón, gracioso, dicharachero en la pieza cómica, la vieja galería paseaba otra vez la proyección de cosas olvidadas en los rincones de su museo, ante un público mozo, atrevido, moderno, que ha saboreado la última palabra del ingenio universal y ha entendido que el teatro es discusión de tesis, campo de problema y encerrado de cálculo.

Y el público aplaudía. Aplaudía delirante, pendiente del hilo de aquella declamación, del curso de aquella trama, del interés de aquella intriga, de la suerte de aquellos hombres, de las hazañas de aquellos héroes.

¿Qué tiene el alma de los pueblos que en los momentos en que más avanza, más fácilmente se ingiere en ellos la acción de los retrocesos? ¿Qué misteriosa ley es esa que nos pone en contradicción con las ideas que sustentamos y nos impresiona con débiles accidentes cuando más sereno hace el estudio de nuestro espiritual dominio de la voluntad?

Causa misteriosa que el filósofo estudia relacionando orígenes y efectos y el médico analiza con escalpelo y microscopio, causa misteriosa que se observa en el individuo con la propia identidad que en las muchedumbres, y que se determina por un momento de reacción en el curso revolucionario de los hombres, y de los pueblos, causa que vive en la herencia de los recuerdos y que ata lo que es y lo que ha sido en nuestra existencia, con una cadena de

impresiones que no tiene solución de continuidad!...

No desaparezca, causa, ni dejes tu influencia en la vida; que tiene tu misterio el encanto de lo ignorado, la ternura de placidas remembranzas, la hora de paz en el camino veloz de la vida de hoy, y por ti y por tu obra pensamos alguna vez en aquellas pasadas horas primeras de la vida, en que el desengaño no endurecía nuestro corazón, ni el frío de las disilusiones dejaba nieve en nuestros cabellos.

Los pueblos y los hombres son iguales.

Alguna vez se detienen en su camino, para mirar atrás y recordar, con dolor, lugares en que dejaron afecciones y cariños que sintió el alma.

El beso de la madre siempre es igual ya sean los labios que lo dan frescos ó enjuto; ya sea la frente que lo recibe tersa ó rugosa.

Alfredo Cazaban.

## EL CRÉDITO

### Y EL SR. SALMERÓN

Haciéndose cargo *El Economista* del calificativo de *ministros de la Bolsa*, que dió el Sr. Salmerón a los que se preocupan del crédito público del país, escribió lo siguiente:

“No comprendemos que hombres que aspiran al Gobierno hablen con desdén ni menos en son de censura, de que se preocupen los ministros de sostener y elevar las cotizaciones.

Podría criticarse duramente, sólo en el caso de que un ministro de Hacienda influyera artificialmente en ellas con miras de especulación, por los medios de propalar noticias, anunciar planes, etcétera, etc., que un ministro siempre tiene en un momento dado, para de un modo más ó menos pasajero subir ó tal vez bajar los fondos.

Pero que se procure sostener y aumentar el crédito con una administración ordenada y nivelada, con *superavit* en los Presupuestos, con el respeto al crédito, es una empresa que tiene que merecer el aplauso de todo buen patriota.

No se trata solo del interés de los rentistas, que, después de todo, siempre merecería respeto de los que aún llamados republicanos sostienen el derecho de propiedad y no se han declarado enemigos del capital, como los socialistas y anarquistas.

Los efectos de ello alcanzaron a todas las clases, muy principalmente al comercio y a la riqueza del país, que se gradúa, entre otros factores, por la estimación que dentro y en el extranjero se hace de la forma del Estado.

Pero, además, esta elevación de las cotizaciones representa dinero contante, millones que pueden ahorrarse en los Presupuestos para el caso de que haya necesidad de acudir al crédito en el porvenir.

En este caso está España, por desgracia. Hay que consolidar deuda para pagar la flotante que aún resta de Ultramar.

Y según sea el tipo de cotización de nuestros valores será más alto el tipo de emisión de esos empréstitos, y un entero de diferencia en más ó en menos representa bastantes millones en la carga que, al consolidar esas deudas, se eche sobre el Tesoro para siempre.

¡Es indiferencia esto para el señor Salmerón!

Eso millones de mayor carga en el Presupuesto, si los empréstitos futuros necesarios se hacen con cotizaciones bajas, los pagarán sólo los capitalistas y los ricos, ó todos los contribuyentes,

ann los proletarios, que de una manera más ó menos indirecta, aunque sólo sea por Consumos, sufren los impuestos necesarios a la Hacienda?

¡A qué absurdos lleva el afán de adular las pasiones populares!

## GRAN TEATRO

### Los sombreros en el teatro

Una señora, a quien no conozco más que para servirla, me ha dirigido una carta perfumada, en la que no me habla de amor precisamente.

Con ático decir, una letra clarísima y unos eufemismos más claros todavía, calificame de exigente, crítico y otras lindezas por el estilo.

Me cree un viejo lleno de alifafes, a quien todo incomoda y todo molesta, y por contera asegura que mis ideas en asuntos de arte son en extremo reaccionarias é inadmisibles, dado el progreso de los tiempos.

El final, que esperaba desde el principio, es quejarse de mi campaña contra los sombreros que las señoras llevan al teatro.

Esa señora que firma con pseudónimo, no sé si es joven, linda y elegante, ó lo contrario, y el desconocimiento no obsta para que la ofrezca mis respetos desde estas columnas.

Y después de esta débil muestra de cortesía, con todos los debidos respetos que se deben a una señora (porque supongo es una señora), he de contestarle ligeramente a su carta.

En primer lugar entiendo que al público no interesa que sea joven ó viejo un misántropo ó neurótico. Soy lo que soy, y a mi modo de ver ninguna de esas cosas, aun cuando relativamente tenga algo de todas ellas.

Respecto a asuntos de arte, ya es otra cosa. Mis ideas no son reaccionarias precisamente.

Son ideas que, no son mías y alguna bondad han de tener cuando desde Honorio hasta hoy, han sido preconizadas por personas de relativa capacidad que aceptaron los preceptos del vate venusino.

Rendir culto a la belleza en sus manifestaciones múltiples; pero a la belleza que emana del espíritu y en la materia sólo tiene una expresión más ó menos débil; en eso consiste la base de lo que llama dicha señora mis ideas.

Por lo que toca a los sombreros no merece refutación lo que dice, será poco galante, como asegura, pero ¿es que un revisitor teatral encargado de la crítica debe ser galante?

Fíjese mi señora comunicante, cuando pisé beso, en que crítica significa juzgar y la justicia consiste en dar a cada uno su derecho, precisamente lo contrario de galantería en que se sacrifica la verdad siempre. Yo no puedo ser galante por que la profesión, mi cargo en el periódico exige que rinda culto a la verdad, que diga lo que siento sin adulaciones a las mujeres artistas ó no artistas y sin dar bombos a los hombres, sean quienes fueren.

Por eso no temo la ira de las señoras y continuo y continuaré a pesar de todo, diciendo que los sombreros ni los hacen favor a las señoras, salvo a las feas, ni son recomendables desde el punto de vista higiénico, ni deben usarse en los teatros.

Las señoritas que ocultan partes de sus encantos con esos armatostes son las primeras que deben mostrarse conforme conmigo y protestar de una moda tirana y estúpida que las priva de que se admiren muchas de sus gracias y de sus hechizos.

### La función de anoche

Asistió al teatro mayor concurrencia que de costumbre.



Fué prueba de buen gusto, ó señal de que costaba menos la entrada? No lo sé.

Correspondió á las señoritas Hoyos y Vela el aplauso principal por su labor artística, pero alguien que en su despreocupación se fija demasiado en minucias, hubo de notar exceso de desenvoltura en la primera y miradas incierta y errabundas en la señorita Vela. Era alegría y entusiasmo en la Hoyos? Era tristeza y despreocupación en la Vela? Tampoco lo sé. Lo consigno y nada más, porque aun cuando en nuestro teatro ya no han de corregir esos detalles de expresión, pueden hacerlo en el de Málaga, donde les deseo una campaña artística evidenciable.

#### El beneficio de esta noche

Dando una prueba de buen gusto la simpática señorita Hoyos, que esta noche celebra su beneficio, se ha retratado en artísticas postales, que ha regalado á sus amigos y de las que ha tenido la atención de enviarnos un ejemplar con atento B. L. M.

Agradecemos el recuerdo de dicha señorita, á quien deseamos que su *serata d'onore* sea un triunfo tan grande como merecido.

Morsamor.

## DESDE PARÍS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: El hombre del día.—Paso á la actualidad.—En la Academia de Medicina.—Contra la tuberculosis.—Próximas luchas.

¿Han oído nuestros lectores hablar del Dr. Marmoreck?

Tal vez sí, por que se trata de un antiguo profesor del Instituto Pasteur; de un hombre de ciencia que ha consagrado su vida al bien de sus semejantes, y que desde hace unos años estudia y vela para hallar el arma poderosa é invencible con que la Medicina ha de arrebatar sus presas á la más cruel de las enfermedades que sufren los pueblos modernos; la tuberculosis.

Pues bien, ese apostol de la Medicina, ese bienhechor de la Humanidad, es el hombre del día en París.

El relieve que ha adquirido estos días la simpática figura del ilustre bacteriólogo, ha eclipsado las de Lebandy y La Vaulx, y las de estos han pasado á segundo término, á pesar de sus últimos triunfos aerostáticos, sus aclamaciones de que han sido objeto y la popularidad en que los envolvió el asombro que con sus inventos produjeron en el buen pueblo parisiense, para que la de él ocupe el primer lugar y brille con los esplendores de un sol de primavera.

En la última sesión de la Academia de Medicina, Mr. Marmoreck dió cuenta del descubrimiento de un suero cuya eficacia como antituberculoso no duda, en vista de los excelentes resultados con él obtenidos en la mayoría de los casos.

No obstante la eficacia con que se ha empleado en su clínica y en las de otras eminencias médicas, Mr. Marmoreck dice en su memoria, que para poder emitir un juicio definitivo acerca del valor curativo de su suero, se hace preciso realizar ensayos en escala más extensa, cosa en que no deben reparos sus compañeros, por que el suero de su invención es totalmente inofensivo en el organismo humano.

No son de hoy los trabajos del doctor Marmoreck para descubrir su antitóxina, y por cierto, que á más desvelos, múltiples estudios y repetidos ensayos, le han costado no pocos disgustos, siendo también ellos causa de su salida del Instituto Pasteur.

Para obtener su antitóxina, el doctor Marmoreck empieza por inmunizar la ternera, y con el suero obtenido de esta, inmuniza después el caballo, del que saca por último el suero curativo é inmunizador.

Antes de someter al ser humano á los efectos del suero, el eminente bacteriólogo lo ensayó en animales que tenía dispuestos en su laboratorio, y cuando lo creyó suficientemente perfeccionado y no tuvo la menor duda

acerca de su eficacia, lo empleó en su clínica, habiendo obtenido concluyentes resultados en casos de tuberculosis pulmonar, tuberculosis de los huesos, de las articulaciones y de los gánglios.

Siendo París la población que mayor tributo rinde á la tuberculosis, pueden nuestros lectores haberse una idea del efecto producido por la memoria del doctor Marmoreck.

Sin embargo, este ha de saborear más disgustos y sinsabores que glorias, pues las contrariedades que empezó á experimentar en el Instituto Pasteur, por la feñula que sus compañeros tenían en su descubrimiento, han de tener una continuación ruda y fuerte en la Academia de Medicina y fuera de ella, por ser muchos los hombres de ciencia que desconfían de la eficacia del suero Marmoreck.

Por lo tanto, prepárese el gran bacteriólogo á reñir enconadas y decisivas batallas.

Ignobus

París 22 de Noviembre de 1903.

## Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 24.

### Fondos públicos

4 por 100 Interior...	77.30
5 por 100 Amortizable...	96.50
Banco de España...	481.00
Comp. Arrendataria Tabacos...	446.00

Cambios sobre el extranjero

Cheque vista París...	33.85
Id. Londres...	00.00
Oro Alfonso...	31.00
Id. antiguo...	32.00
Id. Isabelino...	34.00

### Valores locales

Sociedad Eléctrica de Casillas...	100.00
Idem de la Vega de Armijo...	00.00
Empresa de Mercados, sé. A...	100.00
Id. serie B. 6 por 100 privileg....	100.00
Empresa de Aguas Potables...	72.00
Acciones de la Plaza de Toros...	176.00
Id. del Círculo de la Amistad...	200.00

### Mercado de Córdoba

Aceite, á 34 reales arroba; trigo duro de 40 á 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 á 44 reales; cebada, á 33 id.; escanda, de 24 á 25; habas casta-lanas, á 41 id. ochineras, á 42; morunas, á 42; garbanzos tiernos, de 130 á 160; id. duros, á 80; arvejonas, á 40, alpiste, á 90; harina blanca extra, á 17 1/4 reales arroba, idem corriente, á 16 3/4; id. recia asemolada, á 16 1/2; idem superior, á 16; id. corriente á 16 1/4; idem de tercera, á 13 1/4; salvados, de 11 á 13; cabezuela, de 16 á 17; hoja, de 8 á 9.

## FLORILEGIO

### LA MUJER

—Las mujeres consideran á sus amantes como naipes. Juegan con ellos durante cierto tiempo, y cuando han ganado, toman otros; y con estos pierden todo lo que habían ganado con los primeros.—Pope.

—Cuando una mujer perdona, es porque ama.—Soulie.

—Sabio es el hombre que desconfía de la debilidad de la mujer.—Dupuy.

—Tan difícil es para una mujer joven saber que es fea, cómo ignorar que es bonita.—Petit Senn.

—Temed el amor de una mujer más que el odio de un hombre.—Sócrates.

### En la Audiencia

## Causa por homicidio

Ante la sección segunda de esta Audiencia provincial, se ha visto y fallado ayer, la causa procedente del Juzgado de Montoro, seguida contra Juan Sánchez Tintor, por el delito de homicidio.

El acusador público, señor Muñoz Bocanegra, mantuvo como definitivas las conclusiones sentadas en su escrito de provisionales, considerando al procesado como responsable de un delito de homicidio en el que no concurrían

circunstancias modificativas de la penalidad.

La defensa en esta causa estaba encomendada al jóven é ilustrado jurisconsulto don Manuel Barroso Losada, el cual modificando sus conclusiones, expuso en brillantes periodos, que su defendido era irresponsable del delito por que se le acusaba, puesto que concurría en el hecho, la causa de exención cuarta del artículo octavo, y á más las atenuantes tercera y sexta del noveno, terminando su correcto informe pidiendo á los jurados un veredicto en armonía con sus alegaciones de circunstancias.

Hecho el resumen de la prueba, y dada lectura de las preguntas por el Presidente de la sección señor Avilés, se retiraron los Jurados á deliberar.

Abierta de nuevo la sesión se dió lectura por el presidente del tribunal de hechos al veredicto, siendo este de culpabilidad con la apreciación de la atenuante de embriaguez.

Una vez que las partes informaron en derecho, se dictó sentencia, por la cual se condena á Juan Sánchez Tintor, á la pena de doce años y un día de reclusión temporal, accesorios, costas é indemnización de tres mil pesetas á los herederos del interfecto.

### Lo que se lee

## REVISTA DE REVISTAS

El último número de la revista los Estrenos contiene el siguiente sumario:

Caricatura de S. Lengó.—Los Diálogos de Figarillo, por el mismo.—El estreno de Lara, por Figarillo.—El estreno de la Zarzuela por el Licenciado Tamariz.—El estreno del Moderno, por el Licenciado Amosona.—Inauguración del Liceo de Barcelona, por Donizetti, Los estrenos en provincias, por Sigfrido y un provinciano.—Los estrenos en el extranjero, por el Bashiller Cosmópolis.—La extirpadora de amor, cuento de J. H. Rosny.—Píndolos, por Juan Alfiler.—Los martes del Español.

### Selecta

## LA MORAL CRISTIANA

Unicamente en la moral cristiana se encuentran el amor y la abnegación que no están inspirados por el progreso social.

Aun admitiendo el imposible que en mil ó más años la humanidad entera, nada más que por el progreso social, acabase por formar una sola nación, un solo estado, esta fusión de pueblos, no excluiría nunca la lucha de las individualidades entre ellas, y de las que pudieramos llamar individualidades colectivas, familias y razas. Solamente que esta lucha se produciría bajo otras formas, como se observa hoy allí donde las naciones están divididas en partidos. En las mismas familias los hombres luchan también, y á veces con mayor encarnizamiento que si de extraños se tratara.

Si en la familia y en el Estado los débiles encuentran protección y amparo esto no proviene de la unión social, sino de que entre los hombres así reunidos hay quien practica el amor y la abnegación. De dos niños privados de la protección de sus padres, sobrevive generalmente el más robusto, el de más condiciones de vida; en las familias, gracias á los cuidados de una madre, los dos niños viven y se desarrollan.

Esto es debido, no á que los hombres estén unidos en una sola familia, sino al amor y la abnegación de la madre, que la moral cristiana engendra.

Afirmar que el progreso social produce la moral, es lo mismo que decir que la estufa produce calor. Este procede del sol y las estufas son solo sus transmisores, con la condición de que en ellas se haya encendido previamente el combustible, es decir, algo que no podría existir sin la acción del sol.

De la misma manera la moral procede de la religión.

Las formas particulares que las asociaciones de los hombres imprimen á la vida humana no producen la moral más que en el caso que estas formas

contengan las consecuencias de la acción de la religión sobre los hombres.

Las estufas pueden ser calentadas y producir calor, ó bien no encender en ellas combustible y permanecer frías. De la misma manera las formas sociales pueden contener en sí la moral y ejercer una acción moralizadora sobre los hombres, ó no contenerla y en este caso no ejercer ninguna acción moral sobre la sociedad.

La moral cristiana no puede basarse sobre la concepción pagana de la vida, y no puede derivarse ni de la filosofía ni de la ciencia no cristiana; ni siquiera ser compatible con ellas.

León Tolstói.

## Servicio de correos

El servicio de correos está montado en Inglaterra como en ninguna otra parte.

Hace pocos días ha sido entregada á su destinatario, casi en el plazo normal, una carta de América con esta dirección: «A Joe Leo, tuerto, en Inglaterra.»

En Inglaterra y en todas partes será tuerto este señor; pero solamente en Inglaterra se da con el tuerto que se busca.

Verdad es que aquel ministerio de correos es una maravilla.

Ya, en otra ocasión, un desahogado escribió una carta pidiendo cinco duros, puso en el sobre «A Dios;» y la echó al correo.

La administración de Correos no podía pasar por la vergüenza de quedarse con una carta.

El ministro la abrió, metió mano al bolsillo, y cinco duros en un sobre y adjunta esta esquela: «Ahí vá lo pedido. Me mudo y no dejo las señas.—Dios.»

Por eso es inútil pedirle ahora.

## Las conveniencias

Rosa era una jovencita rubia, dulce y delicada, que aparecía envuelta en una extraña idealidad.

Las líneas de su cuerpo y de su rostro, que no hubieran servido de modelo á un escultor, tenían algo de misterioso y atrayente por su misma indecisión y vaguedad de contornos.

Delgadita y un poco pálida, con la palidez que imprime un trabajo sedentario y continuado, impidiendo gozar del sol y del aire del campo; su rostro tenía toda la frescura de la diez y seis primaveras y en sus labios y sus ojos, jugueteaban las sonrisas alegres de la inocencia.

Rosa era huérfana y ganaba penosamente el sustento con un trabajo pesado y mal retribido en un obrador de modista.

La casualidad pareció favorecerla, y la condesa viuda de Montano, que tenía fama de caritativa, enterada de la situación y las virtudes de la huérfana, la admitió como costurera en su casa.

La condesa tenía un hijo; un joven extranjero, que pasaba la vida entregado al estudio y á pesar de su poca edad, explicaba filosofía, con aplauso general, en el Liceo de \*\*\*.

Un día, Mauricio vió á la costurera de su madre, tan delicada y encantadora, que su imagen le quedó grabada en la retina de un modo que se reflejaba sobre todos los objetos y hasta sus libros de estudio, que habían sido siempre su sola preocupación.

Por su parte, Rosa evocó en sus sueños la figura gentil del joven conde, y recordó los cuentos de Reyes que se casaban con las pastoras virtuosas.

En los días siguientes, los dos jóvenes volvieron á verse, se hablaron, una dulce intimidad se estableció entre ellos y el amor no tardó en subirse al corazón á los labios.

Un día la condesa, al volver de su interminable novena, encontró á su hijo á los pies de Rosa.

La cólera de la linaja la dama no conoció límites. Aquella advenediza pretendía embaucar á su hijo... Ella, desde la altura de su intachable virtud, no comprendía las debilidades humanas...

No tuvo piedad de las lágrimas de Rosa, ni de las súplicas de su hijo, y la infeliz huérfana fué arrojada á la calle.

Mauricio no pudo recabar el consentimiento de su madre para legalizar su amor. La anciana señora fué inflexible. Las conveniencias sociales no consentían que el heredero de los ilustres Montano se uniese á una muchacha pobre y virtuosa.

Pero Mauricio no abandonó á Rosa, y los dos amantes ocultaron su dicha en un pequeño piso de una calle apartada, sin preocuparse más que de su amor, que ninguno de los dos tenía prisa en legalizar ante el mundo, quizá porque ninguno de ellos pensaba que los lazos que los unían pudieran desatarse nunca.

La sociedad supo que Mauricio había sido seducido por la costurera de su madre, y todo el mundo aplaudió la conducta digna de la condesa y la sumisión del joven; pero nadie preguntó por la suerte de la muchacha.

Más tarde, se dijo que Mauricio tenía un amante, y todos encontraron muy natural un devaneo en un muchacho joven, que tan bien sabía guardar las conveniencias, rodeando sus calaveradas de impenetrable misterio.

Rosa dió á luz un hijo, y el primer vagido de la criatura se mezcló con el último grito de su agonía.

Mauricio abrió el féretro de su amada con las inútiles flores nupciales, y tomando á su hijo en brazos, hizo la declaración de su nacimiento; legitimando aquel pequeño sér, fruto de su amor.

La condesa no se atrevió esta vez á cerrar la puerta á aquel heredero de su nombre y bien pronto se supo que Mauricio tenía un hijo.

El escándalo de la sociedad fué grande. Legitimar el hijo de una muchachuela! No se había guardado el respeto á las conveniencias!

Cuando Mauricio salía á la calle, sus amigos evitaban encontrarlo. En el Liceo, sus colegas lo acogieron friamente y no se le tendió ninguna mano. Todas las puertas se cerraban para él; asquerosos billetes anónimos llegaron á su casa, manifestándole el sentimiento público.

Un día recibió una carta del presidente del Liceo, en la cual le decía cortésmente que, en razón de algunas circunstancias de su vida privada los miembros de la sociedad habían decidido prescindir de su compañía.

Aquella misma tarde, Mauricio escribió su dimisión; y desde entonces se encerró en su casa, dedicándose al trabajo y al cuidado de su pequeño hijo.

La condesa se desesperaba.

—¿Pero tú no piensas hacer nada para conquistarte la estimación del mundo?—le dijo un día sin poder ocultar su despecho.

Mauricio sonrió desdeñosamente.

—Yo desprecio ese mundo—contestó—que aplaude al seductor infame de una joven virtuosa, que respeta al que sostiene amantes con perjuicio de su familia, y al que se arruina en el juego y en los vicios de buen tono; yo desprecio á ese mundo que lanza su anatema contra el que, á la luz del día, confiesa sus faltas; contra el que quiere reparar sus errores, y no abandona á un pequeño sér que tiene derecho á su cariño y á su nombre...

—Pero las conveniencias...—objetó la condesa...

—Cuando chocan contra nuestra conciencia moral, no deben ser respetadas—repuso energicamente el joven.

En aquel instante apareció la nodriza con el niño, rubio, sonrosado, encantador y dulce, como su madre.

El pequeño tenía los brazos á Mauricio, y éste encontró en aquella inocente carita toda la dicha que el mundo jamás podría darle; en tanto que la condesa, entre confusa y vergonzosa, pero aferrada siempre á sus antiguas ideas, se retiraba murmurando.

Carmen de Burgos Seguí



COSAS

El autor que contra el público que le silba se restablece, es como el que va a jugar y se incomoda si pierde.

¡Qué bien dicen los que dicen que es la prensa una palanca! Con ella cualquiera sube, siempre el periodista baja.

Convidé a un genio a almorzar y me llamó compañero. Erró el genio, se lo dije, y vino sobre mí el genio y me puso como un trapo... mas no devolvió el almuerzo.

A mí es cosa que me escama ver prologuado una obra, pues siempre ocurre que sobra el prólogo y falta el drama.

Es chico de la prensa que nunca crece, todo aquel que censure, dispute o niegue, Pero... que alabe, y ya resulta entonces un chico en grande.

Este chico es un jumento —cuando censuro, se piensa.— Y a veces alabo y miento, y entonces... ¡tiene un talento este chico de la prensa!

José de Laserna.

quienes se supone autores del hurto de dos caballerías, efectuado en la sierra del Alcaide, término de Priego.

Hurto de ropas

En el cortijo de Dávalos término de Luosna han sido robadas varias prendas y efectos por unos desconocidos cuyo paradero se ignora.

Montanera

Por hurto de bellotas de la dehesa del Molinillo, término de Fuente Ovejuna, han sido detenidos dos sujetos.

Alcalde

De R. O. ha sido admitida la escusa presentada por D. Carlos Carrillo Tiscar alcalde de Aguilar, nombrándose para sustituirle a D. Antonio Conde Carmona, ambos distinguidos amigos nuestros.

Secretario

Está vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Aguilar, que puede ser solicitada en el término de treinta días.

Justa recompensa

Por méritos y servicio prestados a la Segunda Enseñanza por el docto Catedrático del Instituto de Cabra, D. Manuel Correché y Ojeda, acaba de ser condecorado con la Encomienda de Caballero de la Orden civil de Alfonso XII.

Viaje

Para gestionar asuntos de vital interés para el Real Colegio de Cabra, ha salido para Madrid, nuestro distinguido amigo el alcalde Sr. Marmol, presidente de la Junta de Administración de dicho establecimiento.

Además y con el propio objeto, saldrá también, dentro de breves días, para la Corte, don Victor Vignolle, director del expresado centro.

Durante la ausencia de Sr. Marmol quedará encargado de la alcaldía el primer teniente, don Ramón Arjona y Amaro.

Espectáculo

Después de una larga temporada en Jaen marcha a Puente Genil la compañía de Gonzalo Agustino.

Le deseamos muchos e idénticos aplausos a los recabados en aquella capital.

Crónica Local

El tiempo... improbable

Algunos meteorólogos están ya tomándonos el pelo con los anuncios del tiempo. Todas las quincenas dicen: "Que va a llover!", y luego lueven rayos... de sol.

Dijeron que el tiempo bueno del 19 empeoraría el 20 y 21, sería peor el 22, llovería mucho el 23 y arreciaría el agua el 24.

Luego afirman que hará tiempo bueno del 25 al 28 y que lloverá el 29 y el 30.

Tomen los lectores apuntes de todo esto para convencerse de que solo llueve cuando Dios quiere.

De correos

La Administración portuguesa ha modificado los itinerarios de las líneas marítimas que salen de Lisboa para África y que viven utilizándose para envío de correspondencia a las posesiones españolas del Golfo de Guinea.

Desde el presente mes, dichas salidas se verifican desde Lisboa los días 1, 7 y 22; de modo, que la correspondencia debe ser dirigida en forma que alcance la salida de Badajoz los días 6, 21 y último de cada mes.

No por esto dejarán de utilizarse las expediciones españolas que arrancan de Cádiz el día 30, en los meses de Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre.

Sanitaria

Se ha dispuesto que se preste servicio médico farmacéutico gratuito a las fuerzas de la guardia civil y a sus familias.

Título

En este gobierno civil se ha recibido el título de licenciado en Farmacia expedido por la Universidad literaria de Granada a favor de D. Francisco de P. Ortiz y Fernández.

Recurso

El gobernador civil de esta provincia ha elevado al Ministro de la Gober-

nación el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde y dos Concejales de Santa Eufemia contra un acuerdo de la Comisión provincial que los declaró incapacitados para el ejercicio de sus cargos.

D. Y.

Si tus padres insisten, te sacaré depositada; tus indicaciones son leyes sagradas para mí y ni un sólo día dejo de saborear con deleite el café trre-facto de La Estrella.

Donde tú, lo compro yo. Plaza de la Compañía, 1.

¡Huelga y boicottage?

Los albañiles que trabajaban en la huerta de la Arruzafa han abandonado el trabajo, según unos ó el patrono lo ha suspendido, según otros.

La causa ha sido el que el dueño admitió cinco ó seis obreros que no acatan las bases que el gremio tiene para el trabajo, y los demás pidieron fueran expulsados.

Los albañiles se han dirigido a sus compañeros para que no trabajen en esa obra. Así se nos ha dicho por persona bien enterada.

Defunción

Ayer a las cinco de la tarde bajó al sepulcro el apreciable joven don Aureliano González Soriano.

El difunto que en vida nos honró con su amistad, colaboró repetidas veces en EL DEFENSOR y en otros periódicos locales.

Al dolor que sufre su distinguida familia por tan sensible pérdida una el sentimiento que nos causa la muerte del amigo querido.

Regreso

Han regresado a esta capital después de pasar una larga temporada en el extranjero y en varias poblaciones del Norte, los marqueses del Mérito y Valparaíso acompañados de sus hijos.

Nombramiento

Ha sido nombrado médico de entrada de la beneficencia provincial por fallecimiento de don Manuel Marino, que lo desempeñaba don Rafael Fernandez de Cañete y suplentes don Ramon Alfaro y don Rafael Vazquez Sanz.

Los Aceites

Es unánime la opinión de que la cosecha de aceites en Andalucía, no solamente en cantidad sino que también en calidad. Convencidos de ello los que tienen existencias de aceite añejo, se retraen de vender ó pretender precios altos para las buenas clases. A esto, seguramente, se debe la firmeza que acusa todas las cotizaciones de estos mercados.

Caja de ahorros

El domingo ingresaron en la Caja de Ahorros, 18,134 pesetas por 155 impositores, de las cuales son nuevas 8 y se han satisfecho 13,504'26 a solicitud de 83 imponentes 12 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

La última de la temporada

El baritono Sr. Sagi-Barba tan querido de nuestro público, en prueba a la gratitud a los aplausos justificados que se le han tributado, ha hecho un viaje desde Sevilla donde se encontraba para despedirse del público de Córdoba, y dedicada a esta Ciudad dará una función, que se compone de la zarzuela La Conquista de Madrid y escogidas romanzas que cantará.

Chirriola

Decía un avaro a un espiritista: —¿No podría V. evocar el espíritu de mi oriada? —¿Para qué? —Para que me dijera donde puso una pastilla de jabón que debió comprarme el día antes de su muerte.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 27'80; a la sombra, 22'00; mínima, 04'40; media, 13'20; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 774'10; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zilvati Constanza ofrece para determinadas enfermedades.

Cognac

Las personas de buen paladar piden

en cafés, fondas y restaurants, el exquisito Cognac Cáceres.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los más carentes COSTANZI son los únicos que curan cualquiera enfermedad venérea ó sifilítica.

Para más detalles léase en cuarta página "Milagrosa Inyección ó Confitos Constanzi."

Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería La Verdad, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Reclamo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de a bien reputada firma de los señores Valentin y Compañía, Banqueros y expendedoría general de lotería en Hamburgo, tocante a lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien yo pida.

Boletin Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Catalina, vg. y mr.

—Mañana media hora despues de oraciones sexto día de la solemne novena que a su agregia titular dedica la Asociación de Nra. Sra. del Perpetuo Socorro.—Todas las noches predicará el R. P. Redentorista Joaquín Montuno.

CULTOS DEL MES DE ANIMAS

Mañana, media hora despues de oraciones, se dirá en la parroquial de San Andrés, el devoto ejercicio del mes consagrado a las benditas Animas del Purgatorio.

—En la parroquial de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado a las Animas, a las ocho y media de la mañana.

—Continúa en la iglesia de San Agustín el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo Rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar, flores, ni velas que no sean de cera.

—Mañana primer día del solemne cotavario que la ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la parroquial de San Pedro, dedica a las sagradas reliquias de aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la santa Fe de Cristo nuestro Señor, dando principio a las diez de la mañana, con asistencia de ambos Cabildos Predicará don Fidel Bermejo y Cerazo.

Visitando confesados y comulgados referirá iglesia de San Pedro desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, rogando por la intención del Sumo Pontífice, se gana Indulgencia Plenaria, aplicable a los difuntos; los que, al menos contritos, hiciesen dicha visita, 300 días de indulgencias.

LA ABUNDANCIA

TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones. Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

SE VENDE UN CARRUAJE FAMILIAR.

Una caja de hierro para candales, reforzada. —Una máquina para la fabricación de adrillos y prensa para los mismos. —Ruedas de acero para wgonetas montadas en sus ejes. —Precios y detalles, Huerto de San Agustín, núm. 6.

Venta Se hace de una máquina de coser en muy buen uso y de una mesa lavabo.

Darán razón, calle Alfonso XII, número 29.

La Verdad Imprenta PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA ARTICULOS DE PIEL

Sellos de Cauchú

Cerveza Tosar EL LEON

ALCANCE POSTAL

Ya es un hecho, el de que los liberales no llegarán a un acuerdo. El señor Moret, se ha declarado independiente, formándose agrupación aparte con sus amigos.

Los monteristas han acordado desde luego que quede rota la unión que se proyectaba. Los señores duque de Almodóvar y Conde de Romanones, muéstranse contrarios a Montero Ríos.

Con motivo de una polémica que vienen sosteniendo los periódicos "Heraldo de Madrid," y "Diario Universal," se ha concertado un duelo, entre los directores de ambas publicaciones,

El Telégrafo

De nuestro servicio particular En el Congreso Madrid 25 (13'45)

Esta mañana, según el acuerdo de ayer, se ha celebrado la sesión de Cortes. En el Congreso ha habido bastante animación.

Se reproduce el incidente de ayer en el que se opusieron a que los domingos se celebre sesión. El Sr. Romero Robledo defiende el acuerdo.

Apruébanse después muchos, dictámenes de distintas comisiones. Después sigue la discusión del presupuesto sobre fuerzas navales en el próximo ejercicio de 1904.

La sequía Madrid 25 (14)

Comunican de Jaen que a consecuencia de la pertinaz sequía, se hacen imposible, por ahora, las faenas del campo, dando esto lugar a que centenares de obreros se vean sin trabajo y sin pan que dar a sus familias.

En su vista, se ha reunido en sesión extraordinaria el municipio, acordándose para solucionar tan grave conflicto, emprender obras.

Más de 600 obreros, han podido hoy ya comenzar sus trabajos. Sin embargo, en previsión de lo que pueda ocurrir, se ha mandado a la Guardia civil que se concentre.

Mencheta. Córdoba—Imprenta La Verdad, Gondomar 7

Crónica Provincial

DE CASTRO DEL RIO

Las elecciones

Hoy se han celebrado en esta, el escrutinio general de las elecciones municipales resultando electos cuatro adictos, tres republicanos y dos obreros.

José M. Jimenez.

19 XI-903.

DE PUENTE JENIL

Desgracia

El 19 del corriente tuvo la desgracia de dar una fuerte caída el señor don Carlos Melgar y Parejo. Conducido en una silla a su domicilio, falleció a las pocas horas.

A la conducción del cadáver al cementerio asistió lo más saliente de nuestra sociedad.

El cortejo fúnebre fué presidido por el presbítero don José Moret, don José María Melgar, don Manuel Parejo, don Manuel Ortega, don Carlos Melgar Castillo, don Mariano Borrego y don Juan Delgado.

Llevando las cintas del ataud iban los señores don Manuel Reina Iglesias, don Juan Montero, don Francisco Ortega Montillo y don Enrique Montilla. Reiteramos a la distinguida familia la expresión de nuestro sentimiento.

Novena

Ha terminado la novena de Animas en la ermita de Nuestro Padre Jesús Nazareno.

La iglesia ha sido muy visitada por los fieles, que admiraban el buen gusto con que estaba exornado el altar y el derroche de luces.

Regreso

Después de diez años de residencia en la capital de Buenos Aires, ha regresado a su pueblo natal don Julio Aguilar, hermano é hijo político de don Aureliano Borrego, y tío y hermano político de don Alfredo Borrego.

Enviamos nuestro saludo al viajero y la enhorabuena a los señores Borrego.

Otro

Tambien han regresado de Sevilla don Honorio de Cisneros y su hija María, y de Córdoba el señor don José María Muñoz.

DE OTROS PUEBLOS

¡Vaya un guarda!

En Caracubey ha sido detenido el guarda jurado Rafael Arjona Molina y el tratante Tomás Ramirez Pérez, a



# DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA  
Estrenimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis  
CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías genit-uritarias su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

**Males Venéreos** Purgación reciente ó crónica, gona militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sifilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pt. s.

Con altas métricas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marín, plazuela de las Tendillas 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Córdoba, Conde de Cárdenas, 29; y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Tom: con: tren: spec: iuy: fog: mr: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**

## CONFITES ANTIVENÉREOS COSTANZI

ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCIÓN VEJETAL

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la paraciis resistente y crónica, gona militar, prostatitis, úlcera, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estrenimientos uretrales (estrechez); aun que sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los **Confitos ó Inyección Costanzi**. También certifiican que para curar cualquier enfermedad *sifilítica* en vista de que el Yodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la *sifilis*, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos, mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 ptas. Confitos antivenéreos, para quienes no quieran usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas.—De venta, en las acreditadas farmacias, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12; Droguería, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 4; U. F. Córdoba, Conde de Cárdenas, 26.

# Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

600,000  
Marcos ó aproximadamente  
Pesetas 1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
1 Premio á Marcos	80000
1 Premio á Marcos	60000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	45000
3 Premios á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	35000
5 Premios á Marcos	30000
5 Premios á Marcos	20000
3 Premios á Marcos	15000
13 Premios á Marcos	10000
40 Premios á Marcos	5000
100 Premios á Marcos	3000
160 Premios á Marcos	2000
319 Premios á Marcos	1000
812 Premios á Marcos	400
32014 Premios á Marcos	169
20017 Premios á Marcos	300, 200, 144, 111, 100, 78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111.000 billetes, de los cuales 35.705 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 57.295 billetes gratuitos válidos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital asciende á **Marcos 10,856,562** ó sean más de pesetas **Pesetas 18,000,000**

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribos indicados 53,795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su destino en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 25,000, en la tercera á 20,000, en la cuarta á 15,000, en la quinta á 10,000, en la sexta á 5,000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la voz los respectivos importos en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidosnoslos por valores declarados, ó en libranzas de Giras Múltiples sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédito Lyonnais de Madrid, como en todas las agencias de este establecimiento en Provincia; en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de transcurrir al Crédito Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase queda:  
1 Billete original, entero: Pesetas 10  
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirnoslos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903  
**VALENTIN Y C.ª**  
Espediduría general  
Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

# THYMOL CASALS

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; destruye la cavidad bucal; evita, en los puntos débiles, el cólico, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fétidez del aliento, obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes movidos. — Píbase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.ª, Moncada, 29. — BARCELONA

## LA INDUSTRIA MECÁNICA

SOCIEDAD ANÓNIMA  
STRACHAN, NUM. 3.—MALAGA

Maquinaria en general para toda clase de industrias. Motores de gas pobre, petróleo, aceite y alcohol. Instalaciones de centrales de alumbrado eléctrico. Dinamos, electromotores y transmisión de fuerza. Transformadores y toda clase de material eléctrico.

Carburo de calcio garantido.

Instalaciones de alumbrado, calefacción y fuerza motriz por gas acetileno.

Molinos acéiteros y prensas de la mejor construcción.

Esta Sociedad cuenta con ingenieros y personal técnico para hacerse cargo de montaje de cualquier industria ó trabajo que se le encomiende.

TARIFA DE PRECIOS DE LAMPARAS INCANDESCENTES

TENSION en volts	Lamparas forma corriente			
	3 Bujías	5 á 7 bujías	32 bujías	50 bujías
20 á 45	1'12	1'10	1'25	1'75
50 " 80	0'80	0'78	0'92	1'75
85 " 125	0'75	0'70	0'85	1'40
130 " 175	0'90	0'80	0'95	1'75
180 " 250	"	1'10	1'40	2'05

Estos precios se entienden por 100 lámparas.

Para cantidades mayores se harán descuentos importantes con arreglo á la cantidad del pedido.

Formas especiales y fantasía.—Precios al pedirlos.

# FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado en varias Exposiciones  
••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.  
Hay gran surtido de opiatas y elixires.

## EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

Coqueluche, TOS FERINA-Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOL

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el fenocal, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por reb-ilde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectus y folletos, Almagra, 30.—Córdoba.

## TÓNICO-RECONSTITUYENTE y ANTINEURASTENICO

(ELIXIR MEDINA DE «DAMIANA» COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la nutrición nerviosa, combate la depresión mental, producida muchas veces por excesivo trabajo intelectual, siendo de efectos seguros en la curación de la anemia, debilidad nerviosa, empobrecimiento orgánico, convalecencia de enfermedades graves, raquitismo, escrófula, fosfaturia, tonificando los centros nerviosos y el corazón; y constituyendo el más poderoso remedio contra la neurastenia. — Píbase siempre Elixir Medina de «Damiana» compuesto.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID